

# LA CRÓNICA DE MENORCA,

PERIODICO DE INTERESES GENERALES.

**CONDICIONES DE LA SUSCRICION**—Este periódico se publica todos los días excepto los lunes y siguientes a festivos, al precio de seis rs. vn. cada mes, adelantados; fuera de la Isla siete. Los anuncios, 1 1/2 céntimos por línea a los Sres. suscritores y dos a los no suscritores. Un número suelto, cuatro céntimos de escudo.

**PUNTOS DE SUSCRICION**.—En Mahon: en la Redacción e Imprenta de este periódico, calle del Bastión núm. 39, y en la tienda de D. Nicolás Fabregues, plaza de Espartero núm. 9.—En Ciudadela: D. Antonio Bagur.—En Alayor: D. Juan Palfiser, calle Menor.—Los anuncios se admiten desde las nueve hasta la una de la mañana.

## Seccion de Noticias.

Del «Isleño» del 5:

### SITUACION DE LA FRANCIA.

En la siguiente carta de Tours que publica «La Iberia», se pintan las angustias del gobierno francés y la postracion moral en que ha venido a caer aquel país tan poderoso y respetado poco há.

Nosotros no nos cansaremos de repetirle que no desmaye, y que en la desgracia aprenda a corregir sus pasados defectos. La carta, que es del 22, dice así:

«Una vez rotas las negociaciones de la paz, la cosa va seria y no habrá más remedio que resistir o rendirse. Parece que Julio Favre se preocupa en sus gestiones muy principalmente del régimen que ha de establecerse en Francia, y la Europa monárquica no creo que esté muy dispuesta a ayudar las aspiraciones republicanas; pero de todos modos, lucha siempre con la necesidad que hay de un pronto remedio, pues estando los Prusianos a las puertas de París, pensar todavía en examinar el modo de obtener en caso de un arreglo eventual la aprobacion de la Asamblea es dar mucha dilacion a este asunto, puesto que las elecciones se verificarán el día 2 del entrante, y no se podrán reunir antes del 10.

Y por otra parte, ¿cómo se van a hacer las elecciones en los departamentos ocupados por los enemigos? ¿Consentirá Prusia que se hagan en la Alsacia y la Lorena? ¿No será este asunto motivo de nuevas dificultades? Hé aquí por lo que no es posible una solucion inmediata.

Entretanto, aquí se hacen correr noticias para sostener algún tanto el espíritu público, y de una gran victoria que nos hablaban el día 20 ha resultado ser una completa derrota, pues las tres divisiones del general Vinoy que hicieron una salida al Sud de París, tuvieron que retirarse con grandes pérdidas.

Es, pues, sumamente difícil saber aquí la verdad, y se hacen a cada paso cálculos muy desfavorables para la Francia a causa del silencio que guardan las autoridades, que, por mas que digan, deben recibir noticias frecuentes de París.

Los franceses están verdaderamente atolondrados, y todos los días se cogen por todas partes sin número de espías que la gran mayoría de las veces resultan no ser tales espías.

Para el caso en que las tropas prusianas se acercan aquí, se piensa ya en trasladar la delegacion del gobierno a otra parte, y con este motivo, el punto que se indica como mas probable para su nueva residencia es el de la Rochela.

Suyo afectísimo, etc., etc.»  
La situacion de Marsella no es mejor que la de Lyon. El comisario del gobierno no habia logrado hacerse obedecer.

Apenas tuvieron noticias los clubs de la llegada de

Mr. Lagueronniere, embajador que ha sido en Constantinopla, fueron tumultuosamente a prenderlo y lo llevaron a la cárcel pública, donde continúa a pesar de los esfuerzos del comisario superior, del prefecto republicano y de las terminantes órdenes del gobierno de Tours.

Hablábase de la formacion de la «Liga del Mediodía», separándose del gobierno central. Esto sería una dicladura revolucionaria, y para empezar habian votado un empréstito de 10 millones de francos que Dios sabe como cobrarán.

Habian sido arrestados por el club socialista y la internacional el comisario superior Esquirós; el prefecto Labbadie y otros dos ó tres miembros del comité que pasaban por republicanos de orden.

Una parte de la Guardia nacional y alguna tropa de depósitos parecía prepararse a hacer armas contra los demagogos y librar a las autoridades arrestadas, pero los demagogos no se creyeron con fuerza para resistirse y las dejaron libres.

Lo mas curioso es, y esto prueba el estado horrible a que se halla reducida Marsella, que por el ridículo temor de buques corsarios se pidieron auxilios a Tolón, el almirante envió la fragata acorazada «Normandia», y apenas saltó a tierra el comandante con su bote se le echaron encima unos cuantos demagogos armados y se lo llevaron preso a pretesto de que, según ellos, tenía a bordo muchos marineros con grillos por haber gritado «viva la república!» y sólo cuando Esquirós pudo oírle y hacerse oír logró devolverle la libertad.

Tal es la situacion de Marsella, de que se ofrecen muchos ejemplos en las grandes ciudades de los demás departamentos.

No es, pues, aventurado asegurar que la demagogia está siendo el mas eficaz auxiliar de los invasores.

En muchas comarcas de Francia las poblaciones no manifiestan menor espíritu de nacionalidad. El 24 penetraron en la alcaldía de Pithiviers, departamento de Loiret, siete u ocho hulanos, reclamando las armas que hubiese, y poco despues volvieron con algunos mas que traían una orden del oficial que les mandaba para que el alcalde buscara 20 hombres con el fin de destruir la vía férrea. El subprefecto se opuso enérgicamente a esa exigencia, y así lo hizo saber por un bando; pero aunque la población estaba poco dispuesta a obedecer a los prusianos, estos obligaron a trabajar a cierto número de hombres. Los hulanos volvieron luego a la alcaldía, recogieron armas que allí habia reunidas, y emprendieron la seguida su marcha hacia Malesherbes.

El prefecto del Loiret destituyó al alcalde de Pithiviers en consideracion a que por su actitud ante el enemigo, habia comprometida la dignidad de la administracion.

Los prusianos, despues de haber ocupado a Pit-

viers, avanzaban hacia Orleans. Tampoco en esta ciudad debian encontrar resistencia, pues las instrucciones del gobierno eran que cuantas fuerzas habia en aquel punto, se replegasen sobre Vierzon, y los ingenieros tenian encargo de volar el puente del Loira.

Segun una carta de Orleans, los habitantes del campo y de las poblaciones pequeñas no se creen seguros en ningun lado, y vienen en masa a dicha ciudad.

Los prusianos se estienden por toda la Francia: ya han invadido el Beauce. Mil doscientos bávaros entraron en Arpajon, instalándose en la Casa municipal. Los habitantes no se quejan de la conducta de ellos. Ninguna exaccion ni molestia les causan. Al contrario, hasta la carne para racionarse la han pagado al contado, comprando reses vivas. En Arpajon el vecindario parece como que se ha reanimado despues que el enemigo está allí.

Del «Diario de Barcelona.»

«El Messenger du Midi» en su alcance publica los siguientes partes telegráficas:

«Tours 1. de octubre.—El ministro del Interior a los prefectos y subprefectos.»—Hé aquí el resumen del «Journal officiel» de París de los días 26, 27, 28, y 29 de setiembre por globo;

Actitud resuelta de la población; medidas energicas del gobierno.

Un decreto, en consideracion a que no existe fuerza militar sin rigurosa disciplina, sujeta a la guardia nacional a las leyes militares durante el sitio. Otro decreto crea consejos de guerra para reprimir inmediatamente todo atentado contra las personas ó la propiedad.

En el combate del 23 a la vista de París el enemigo en número de 8,000 hombres sufrió graves pérdidas: las nuestras ascendieron a 3 oficiales heridos y 11 soldados muertos y 86 heridos.

Desde entonces se han hecho varios reconocimientos bien dirigidos y que demuestran que las tropas están animadas de excelente espíritu.

Han entrado en París dos mensajeros del gobierno de Tours, y han llegado a Tours tres globos, esperando otros dos anunciados anteayer y ayer.

El «Journal officiel» de París contiene un decreto declarando que la administracion de correos va a expedir constantemente cartas con sobre por medio de globos dirigidos y otras sin sobre por medio de globos libres. Se avisa al público para que preste auxilio a los aereonautas y los paquetes de correspondencias serán dirigidos rápidamente a las estaciones de ferro-carriles ó a las administraciones de correos mas inmediatas.

Se anuncia que un numeroso cuerpo prusiano sube hacia Chalons con artillería. Por la parte de Orleans el enemigo no avanza.

El príncipe Alberto está en Toury con mil hombres y algunos cañones.

M. Estanceliu, comandante de la guardia nacional del Sena inferior y una compañía de exploradores, hizo anteayer un brillante reconocimiento hasta más allá de Mantes al través de los países ocupados el día anterior por los prusianos.

De «El Telégrafo:»

Tours, 30.—Oficial.—El ministro del Interior á los prefectos: Estrasburgo, agotadas las municiones, ha capitulado con condiciones honrosas para la guarnición y tranquilizadoras para los habitantes.—Ha regresado á Cherburgo la escuadra del Páltico. La marina mercante queda protegida por dos escuadras.

En el Alto-Rhin no hay enemigos. El ejército badense sufre enfermedades y está muy descontento. La landwehr se niega á prestar servicio.

Continúan siendo buenas las noticias de París y se confirman nuestros triunfos parciales. Los esfuerzos del enemigo son impotentes; y nosotros hemos recobrado las posiciones por un momento perdidas. La actitud de la población es perfecta.

De «La Correspondencia de España:»

Por orden del general prusiano Manteuffel, en la actualidad delante de Metz, han renunciado los generales del primer cuerpo de ejército á aceptar las 18 condecoraciones de la cruz de Hierro que el rey de Prusia les había destinado. El general Manteuffel declara que esta renuncia está fundada en que le es imposible encontrar 18 oficiales que se hayan distinguido más que todos los otros de su cuerpo de ejército y que se habían hecho igualmente acreedores á esta alta distinción: que él llevaría la condecoración con la que personalmente había sido agraciado, en nombre de toda la oficialidad de su cuerpo.

Los jefes alemanes consideran el fuerte de Saint-Denis como casi inexpugnable y lo mismo saben que las posiciones fortificadas en las alturas al Sur del canal Ourcy solo podrían tomarse con un sitio en toda regla. Así es probable que esas fortificaciones no sean siquiera atacadas. El fuerte de Vincennes ha sido abandonado por los franceses, pero se cree que todo él está minado. Esta suposición parece tanto más cierta, cuanto que dicho fuerte mal fortificado puede ofrecer muy poca resistencia á los sitiadores. El terreno sube en cuesta y se podría dominar el fuerte con la artillería á muy corta distancia.

El 27 del pasado se establecieron en París los tribunales militares para juzgar los delitos de robo, merodeo y deserción.

El general Trochu, gobernador de París, ha publicado un bando en el cual dice que hombres, mujeres y hasta niños iban á los arrabales á llevar noticias á los enemigos. El general anunciaba que fusilaría á los que cogiera; pero el hecho es que los prusianos saben todo lo que pasa dentro.

El globo que salió de París el día 30 llevaba 28 mil cartas.

En Dreux descendió, sufriendo el aereonauta un golpe terrible.

Las últimas cartas de París hablan de la agitación que reinaba en el partido demagógico. Se alistaban muchos jóvenes para defender las barricadas.

El duque Maxiliano de Wurtemberg ha sido herido en los puestos avanzados de Saint-Cloud.

Después de ocupado Orleans por los prusianos, han debido suspender su marcha sobre Tours y aun

evacuar á Orleans, puesto que un periódico de Burdeos dice que el ferro-carril había vuelto á funcionar hasta Orleans.

La prensa de Viena dice que el señor Thiers no llevaba misión oficial, y añade que se ha presentado al conde de Beust como un personaje cuya importancia política, reconocida por todas las naciones, le permite oficiosamente y en bien de su país, ver si puede poner de acuerdo á las naciones, teniendo para ello encargo del gobierno provisional.

En Londres no se dá gran crédito á la noticia procedente de Alemania de que en el Congreso europeo tendrán una representación especial las provincias de Alsacia y Lorena.

Dícese que la reina Victoria ha escrito una carta muy sentida y afectuosa á la emperatriz Eugenia.

En Valladolid y en otras muchas provincias se están firmando esposiciones al Regente pidiendo la derogación de la orden expedida por el ministerio de Fomento, por la cual se dispensa á los maestros de Andalucía de enseñar en sus escuelas los fundamentos de Religión y la Historia sagrada.

Lo más significativo es que en todas partes toman la iniciativa para protestar contra las órdenes del señor ministro de Fomento los hombres más liberales y más identificados con la revolución.

Del «Diario Mercantil de Valencia.»

El «Dailys News» da los siguientes detalles sobre las compras de armas realizadas en Inglaterra por cuenta del gobierno francés:

«Una casa de Birmingham ha suministrado 150, y otra de Londres 250 cajas de carabinas. Los hermanos Williamsson han entregado seis cajas de carabinas y 5.000 fusiles Snider, al precio de 78 fr. con 75 c., y además 70.000 fusiles Snider largos y cortos á razón de 85 fr.

Ha comprado además el gobierno 10.000 Chassepots, fusiles Martini ó fusiles de aguja y 1.000 revolvers Remington.

Los pedidos en vías de ejecución en Birmingham, Sheffield Londres suman un total de 400.000 armas.

Hay, además, 30 millones de cartuchos.

Una sola casa de Londres se ha comprometido á entregar 1.500.000 cartuchos por semana.

Todas estas armas y cartuchos son expedidos de Douvres, Folkeston, New-Haven y Liverpool.

De «El Volante de la Campaña:»

El ejército (seis cuerpos) del príncipe Federico Carlos delante de Metz ha acabado el círculo de fortificaciones alrededor de la fortaleza, que la encierra como una cadena de hierro. Todo ensayo del mariscal Bazaine de abrirse ahora camino con sus 90 ó 100.000 soldados, dicen, sería una temeridad, porque solo se vertería sangre inútilmente. Por parte de los seis cuerpos de ejército prusianos que se encuentran al rededor de Metz en fuerza de 220.000 hombres, tampoco se atacarán las posiciones francesas, sino se contentarán los prusianos con rechazar á las tropas de Bazaine, en caso que ellos atacasen á sus antiguas posiciones, y con esperar á que la fortaleza tenga que rendirse por hambre. Ahora ya no puede influir en el éxito final de la guerra que Metz capitule un mes antes ó después.

Tampoco quieren destruir los Alemanes las fortificaciones de una fortaleza que después de la guerra les ha de servir á ellos mismos como uno de los más

fuertes puntos de apoyo y de defensa contra los franceses.

Hemos dicho en estos últimos días que Metz es la llave de la Lorena.

Nota.—No están muy conformes, según costumbre estas noticias, de origen prusiano, con las que se reciben diariamente por el telégrafo de Turs.—Ayer, sin ir más lejos, nos anuncian los franceses que el mariscal Bazaine había salido de Metz.

La «Gaceta de Carlsruh» da algunos más detalles, no conocidos, sobre la ocupación de Estrasburgo:

«Hoy (dice con fecha 28) ha capitulado la plaza.

Las tropas de guarnición han sido hechas prisioneras, y serán enviadas á Rastatt.

A las ocho de la mañana han sido ocupadas las puertas y la ciudadela; se restablecen los puentes; el Maire y el Consejo municipal son esperados aquí (en Mundelsheim) á las nueve.

A las diez y media las tropas de la guarnición entregaron las armas.

A las once, tres regimientos, uno baldés, han entrado en la ciudad y ocupado diversos puntos y edificios públicos.»

En un periódico inglés leemos estos dos telegramas:

«Berlín, 28.—El Conde de Salm, pariente de la Emperatriz Eugenia, ha llegado á San Petersburgo.

Wilemschoe, 28.—No tiene fundamento el rumor de la llegada á Wilemschoe del Conde de Palikao.»

Berlín 25.

Mi estimado amigo:

Según costumbre, me apresuro á remitirle las principales relaciones que publican los periódicos de aquí, acerca de los sucesos de la guerra.

El «Stnatsanzeiger» de hoy da á luz una carta escrita el 21 en Ferrieres, cuartel general del Rey Guillermo delante de París:

Hé aquí sus más importantes párrafos:

M. Jules Favre ha vuelto á París, no ayer por la mañana como él había decidido, sino hácia el mediodía «después de una nueva entrevista con M. de Bismark.»

Ha sido acompañado hasta las avanzadas por un oficial prusiano, y ha debido entrar en la capital cuando duraba aún la impresión producida en los Franceses por los dos combates del 19, en los cuales fueron aquellos batidos.

El primero de estos combates, delante de Saint Denis, tuvo escasa importancia.

El segundo, entre Sceaux y Montrouge, adquirió grandes proporciones, y nuestras tropas se apoderaron de algunos miles de soldados, prisioneros, y de ocho cañones, siete de los cuales estaban en los atrinchamientos.

Varias divisiones francesas tomaron parte en el combate, pero fueron rechazadas hasta más allá de los fuertes; de manera que la aproximación de los Alemanes á los muros de París, ha sido anunciada á los habitantes por la entrada en la gran ciudad de dos de sus cuerpos de ejército, batidos en el Norte y en el Sur.

Todavía ayer se oía desde aquí el rugido del cañón: espero detalles, y los comunicaré.

La presencia de M. Jules Favre en el cuartel general prusiano, no ha entorpecido nuestras operaciones, favorecidas por unos deliciosos días de otoño.

Se están restableciendo los puentes sobre el Marne, que se habían hecho saltar, y la marcha de nuestras tropas no ha experimentado el menor contratiempo.

En cuanto á los tuneles de los ferro-carriles que tambien fueron destruidos por los Franceses, ya es otra cosa, puesto que tantos montones de ruinas serán un gran obstáculo durante largo tiempo á la circulación.

Preciso es confesar que los Franceses se han hallado poseidos de ese pánico que no deja lugar á la reflexión, ó de una ligereza increíble: de otro modo, no pueden explicarse estos actos de destrucción, completamente inútiles.

(«Nota.»—Todo se irá sabiendo).

En el castillo de Ferrieres, habita el Rey los departamentos del primer piso, ricamente amueblados y llenos de objetos de arte y de curiosidad.

Precisamente hoy (21), los principales personajes del ejército vendrán á comer con S. M.

Todo se dispone en Ferrieres para una larga permanencia.

Hasta aquí, Sr. Director, la carta que publica el «Staatsanzeiger».

Otro periódico, «La Correspondencia provincial», órgano oficioso, como V. sabe, del Conde de Bismark, ha dado á luz anteayer una carta de Lagny, á tres leguas de Meaux, escrita el 20 de Setiembre.

El «Journal de Dresde» dice que está autorizado por el Gobierno de Cassel para declarar que es completamente falso el rumor que ha circulado (y consignaron muy novelescamente algunos periódicos de Madrid) acerca de una tentación de suicidio de Napoleon en Wilheshohe.

(Nota.—Nuestros lectores saben que nosotros nos hemos reido de tal rumor y de los bonachones periódicos que le acogieron.)

**Seccion Local.**

**Elecciones.—Segun el Estado demostrativo** de los alcaldes y concejales que corresponden á cada uno de los pueblos de esta provincia, inserto en el boletín oficial n.º 565, el distrito municipal de Mahon contará un alcalde, dos tenientes y nueve regidores. A nuestro modo de ver, comprendemos que en la confeccion de semejante Estado se ha padecido una equivocacion, pues, conforme la escala que determina el artículo 34 de la ley de 20 de agosto último, los pueblos que tengan de diez y seis á diez y ocho mil residentes, elegirán un alcalde, cuatro tenientes y diez y seis concejales; y como Mahon y su distrito, segun su último censo de poblacion, contiene 17.336 habitantes, claro está, como hemos dicho, que en el Gobierno civil de la provincia, en cuyas oficinas se ha formado el Estado á que hacemos referencia, se ha padecido una trascendental equivocacion. Llamamos sobre el particular lo atencion de quien corresponda.

**Culto católico.—El domingo 9 principiaron** en S. Francisco las Cuarenta Horas, con que anualmente conmemora el pueblo católico el tiempo que permaneció sepultado Jesucristo. Este devoto ejercicio fué fundado por la Religion de Capuchinos durante la última mitad del siglo XVI, teniendo comienzo en la ciudad de Milan, á impulsos del fervoroso celo de Fray José de Terno, en ocasion que aquel vecindario se halla desolado por las guerras caballerescas de Carlos V y Francisco I.

El templo de franciscanos, pues ostentaba los más lujosos adornos que contiene: sus capillas laterales, tan limpias como simétricas, descollaban por la postura de sus imágenes, algunas de ellas de un mérito artístico aquilatado: el altar mayor, situado sobre una

anchurosa escalinata, desde la cual se domina el resto de la primorosa nave, estaba tapizado de cortinajes de seda carmesí sobresaliendo á trechos anchas bandas de terciopelo, que por la oscuridad de su fondo parecían como de relieve. A uno y otro lado del altar levantábase dos pirámides que por la forma cónica de sus remates le prestaban una vista monumental que imponía.

El primer día se estrenó una misa de D. Juan Mercadante, de este inspirado maestro, que en pleno siglo XIX resucitó en Italia los floridos días del Pergoleso, de Cherubini, Cimarosa, de Monteverde, de Aloiso y Palestrina. Agradable en el tema, severo en el cantabile, fuerte en la instrumentacion y más fuerte aun en el contrapunto el maestro Mercadante figura al presente de los compositores de Nápoles, su patria adoptiva y la patria predilecta de las nobles artes del Medio día de Italia.

Somos incompetentes en el arte musical, lo declaramos con ingenuidad, y sentimos hoy tanto más nuestra insuficiencia, cuanto hubiéramos deseado hacer un análisis, siquiera ligero del «spartito» sacro. Apesar de ello, diremos que el «Credo» en su andante principió por un «tercetto» de tenor, barítono y bajo, que concluye por un «canon» del mejor efecto: que en el ofertorio se cantó una hermosa ária de barítono del célebre Rosini que fué acompañada por armonium y piano y que el final de la misa es sumamente acentuado, distinguiéndose por la armonía y por su acceso al contrapunto, que es la parte más difícil de la música.

Para rendir homenaje al benemérito D. Benito Andren, bajo cuya férula han estudiado la mayor parte de los señores que componían el cuarteto instrumental y vocal, se cantaron el «Sanctus, el Benedictus y el Agnus Dei,» entresacados de las más sobresalientes misas del maestro mahonés.

La parte musical fué perfectamente desempeñada y deploramos de veras que la modestia de los señores que le desempeñaron nos vede estampar sus nombres en esta revista harto desaliñada.

El orador que ocupó la sagrada cátedra en esta mañana, como los que lo verificaron en las tres noches estuvieron felices en el desarrollo de los oportunos temas que para edificacion de los fieles habían elegido.

Después de la meditacion de la tarde se cantó un Trisagio con acompañamiento de armonium, cuya música patética es debida al númen de D. Miguel Orfila, director de un acreditado establecimiento de Instruccion primaria de esta ciudad.

El tercer día tocaba á su fin: la casa del Señor se hallaba exornada con profusion y buen gusto. Semejante decoracion unida al inmenso concurso de fieles que llenaba el templo hasta los cancelos de entrada, lo rejuvenecía ciertamente. No parecía en realidad la Iglesia de 1870, pobre, huérfana, desamparada de la mano del hombre ingrato: era la verdadera Iglesia de Franciscanos antes de 1835, con su esplendor, con su brillo, en la que se rogaba por las necesidades de la mística Esposa de Jesucristo y de su augusto vicario Pío IX, de ese sucesor de Pedro, acibarado, cubierto de canas, hoy tan triste, tan desgraciado, hoy tan perseguido por la humanidad olvidada.

Concluido el sermón, fué paseada triunfalmente Su Divina Magestad por el templo. La procesion era dilatada, personas defectas al catolicismo llevaban las varas del palio que cobijaba la sagrada Forma, sostenida por el Sr. D. Lorenzo Pons custos de S. Francisco, y muchísimos caballeros seguían detrás del palio con hachas encendidas, probando con su concurso que todavía quedan servidores fieles y decididos campeones de la religion apostólica de nuestra España querida.—Z.

**Seccion religiosa.**

SANTO DE HOY.

San Calixto papa y mártir.

CULTOS.

CORTE DE MARÍA hoy se hace la visita á la Virgen del Rosario.

Mañana, en la Iglesia de N.ª Sra. del Carmen, se empezarán las 40 horas. A las 6 de la mañana se descubrirá S. d. M. A las 10 se cantará la misa mayor, y publicará las glorias de la seráfica divina Santa Teresa de Jesús, D. Lorenzo Pons, Pbro. A las 3 de la tarde se cantarán vísperas solomnes, luego despues se tendrá un rato de oracion mental. A las 5 y 1½ se cantarán con solemnidad los Laudes, seguirá despues la latania del Smo. Sacramento y el encierro.

Domingo, á las 7 y 1½ tendrá lugar la comunión general, á las 10 se cantará la misa mayor en la que predicó D. Jaime Tutzó Pbro. y lo demás como el día anterior.

Lunes, será el orador D. Antonio Orfila Pbro. A las 5 de a tarde se cantarán las vísperas, luego despues el sermón de la reserva, que dirá D. Juan Bru, Pbro. y terminará tan devota solemnidad con la procesion acompañada de la orquesta.

En todos los tres días visitando dicha Iglesia, se pueden ganar dos Indulgencias plenarias concedidas, la una por el sob. Pontífice Urbano 8, y la otra por la santidad de Pio 7. Se pueden ganar tambien muchas otras indulgencias concedidas por los cinco últimos obispos de esta diócesis.

El domingo próximo en la iglesia parroquial de santa María, las señoritas del colegio de la Concepcion, celebrarán la fiesta que dedican á su exelsa Patrona la Inmaculada Virgen María, consistiendo en los siguientes cultos: A las 7 y 1½ se dirá misa de comunión, en la que comulgarán por primera vez algunas de las señoritas educandas: en la misma podrán efectuarlo todas las personas que tengan el gusto de honrar tan sacrosanto acto. A las diez se celebrará la misa mayor con acompañamiento de órgano, en la que predicará las glorias de la siempre Inmaculada, el Rydo. Sr. D. Francisco Cardona y Orfila licenciado en Teologia y cánones: concluida la misa finalizará la funcion, cantando la Reverenda comunidad, un solemne «Tedeum.»

**Movimiento del puerto.**

Buques entrados.

Día 12.

De Puerto Rico en 74 días goleta «Rayo» de 103 ton., cap. D. Cosme Bausá, con 9 trips., y frutos coloniales.—En cuarentena.

De la Laguna polacra «Atrevida» de 127 ton., cap. D. Juan Abril, con 9 trips. y palo campeche.—En id.

De Swansea en 40 días ber. inglés «Rosalie» de 210 ton., cap. Mr. Auvay, con 9 trips., y carbon.—En id.

Buques despachados.

Para Rosario de Sta. Fé con efectos pol. goleta «Lola» de 137 ton., cap. D. Juan Millet, con 12 trips.

**Observaciones meteorológicas.**

Días.	Barómetro á las 7 horas m.	Termómetro centigrados.		Higrómetro á las 9 mañana.	Pluviómetro en milímetros.	Serenidad media	Vientos á las 9 h. mañana.	Fuerza sobre un m. cuadrado en kils.
		Máx.	Min.					
30	764.5	23	19.2	70		4	NE flojo.	6
1	766.5	23.3	19.5	67		0	E	5

**Afecciones astronómicas.**

SOL—Sale á las 6 h. 9 ms.—Pónese á las 3 h. 23 m.  
LUNA—Sale á las 9 h. 40 m. de la x.—Pónese á las 10 h. 41 m. de la x.



# SECCION DE ANUNCIOS.

## D. Celestino Sagarminaga y Arriaga Juez de primera instancia del Partido de Mahon.

Hago saber: que en el juicio de quiebra de D. Juan Orfila y Pons, vecino que era de esta ciudad y a instancia de D. Francisco Ponsetí en nombre de D. Rafael Llusá y Compañía del comercio de Barcelona, se despachó el mandamiento de ejecución que dice así: «D. Celestino Sagarminaga y Arriaga, Juez de primera instancia del Partido de Mahon.—En virtud del presente cualquiera de los alguaciles de este juzgado asistido del infrascrito Escribano: requerirá en forma de derecho a D. Juan Orfila y Pons vecino de esta ciudad para que en el acto pague la cantidad de mil setecientos setenta y ocho reales cuarenta y un céntimos equivalente a cuatrocientos cuarenta y cuatro pesetas y sesenta céntimos que le reclama D. Rafael Llusá y compañía de Barcelona por el tercer plazo vencido del capital que reconoció adeudarle en el juicio de quiebra del mismo Orfila instanciado en este juzgado y que por convenio celebrado quedó determinado pagaria el deudor en seis plazos iguales; con mas las costas causadas con motivo de esta relacion. Y no verificando el pago en el acto procederá el embargo de sus bienes en cantidad suficiente y por el orden y en la forma correspondiente: pues así lo tengo mandado a instancia del referido acreedor en el indicado juicio. Dado en Mahon a quince de Julio de mil ochocientos setenta. Celestino Sagarminaga.—Juan Alles.»

En su virtud requiero a D. Juan Orfila y Pons cuyo actual domicilio y paradero se ignoran para que pague en el acto al espresado D. Rafael Llusá y compañía las cuatrocientos cuarenta y cuatro pesetas y sesenta céntimos, con mas las costas causadas, según queda ordenado en el preinserto mandamiento; parándole caso de no verificarlo, los perjuicios a que haya lugar. Dado en Mahon a cinco de Setiembre de mil ochocientos setenta.—Celestino Sagarminaga.—Por su mandado, Juan Alles, Escribano.

**SE VENDEN 95.000 rs. vn. de la Deuda Pública de España, en títulos pequeños, al precio corriente de las últimas publicaciones.**

En esta imprenta informarán

## Nodriz.

Se necesita una para amamantar en la casa de los padres. En esta imprenta informarán.

PUBLICACION DE LUJO.

## CREACION Y REDENCION

(SUCEOS DE LA REPUBLICA FRANCESA)

NOVELA HISTÓRICA

POR ALEJANDRO DUMAS (PADRE).

CONDICIONES DE SUSCRICION.

Esta obra se publicará por entregas de ocho grandes páginas, y el precio de cada una será.

MEDIO REAL EN TODA ESPAÑA.

A pesar de lo costoso de la presente obra, del lujo y del

número de láminas que regalamos, y queriendo demostrar una vez más la gratitud que debemos al público, que tanto favorece nuestro Establecimiento, el coste de la presente será próximamente de 50 a 60 rs. procurando que no esceda de este último precio.

REGALO A TODOS LOS SUSCRITORES.

Con el cuaderno 20 se acompañará un magnífico retrato del autor, hecho durante su estancia en esta capital.

MADRID DRAMÁTICO.

## COLECCION DE LEYENDAS

DE LOS SIGLOS XVI Y XVII

POR

D. ANTONIO HURTADO.

Esta obra constará de DIEZ ENTREGAS, de las cuales van publicadas ya CINCO y que estará ultimada muy en breve, ha sido recibida con extraordinaria aceptación por el público.

Cada leyenda contiene una lámina.

Las leyendas que van publicadas son las siguientes:

**Introducion.-Los Padres de la Merced, 1580.-Los dos Perez, 1582.-Un drama oculto de Lope, 1585.-Un paseo por la calle Mayor en un Domingo de Ramos, 1611.**

ESTAN EN PRENSA.

**El Facedor de un entuerto y el Desfacedor de agravios, 1615.-En la sombra, 1620.-La Maya, 1621.-La ejecucion de un Valido, 1621.-La muerte de Villamediana, 1622.-El Acero de Madrid, 1630.-Las Granadas de San Felipe, 1669.**

La publicacion comprende un periodo que abarca desde 1580 a 1669.

CONDICIONES DE LA SUSCRICION.

Esta obra constará de diez entregas de 40 páginas, y una lámina cada entrega. Si el número de entregas excediera de DIEZ, los suscritores recibirán gratis el exceso.

El precio de cada entrega es de CUATRO REALES en Madrid y en provincias.

Se admiten suscripciones en esta Imprenta.

## ESPRONCEDA.

SU NOVELA

## SANCHO SALDAÑA.

CONDICIONES DE LA PUBLICACION.

Esta obra, que formará dos tomos, se publicará por entregas de ocho páginas, al fabuloso precio de UN OCTAVO DE REAL, ó sea próximamente UN CUARTO.

Con el deseo de que todas las clases de la sociedad puedan adquirir este precioso librito el desembolso semanal será

UN REAL a los señores suscritores.

El coste de toda la obra será para los señores suscritores VEINTEOCHO REALES.

REGALO A LOS SUSCRITORES.

Los señores suscritores recibirán con la última entrega un billete con un número, el cual le dará opcion a los siguientes regalos:

TREINTA REGALOS

DE MIL REALES EN METALICO

a los poseedores de los billetes cuyo número concluya en las tres cifras iguales a las que formen la terminacion del premio mayor del mismo sorteo.

Se suscribe en esta Imprenta.

## HISTORIA DE LA GUERRA

## FRANCIA Y PRUSIA

en 1870

## Y DE SUS CONSECUENCIAS

EN EUROPA.

Con la biografía de los principales personajes, el texto de los documentos mas importantes, la descripción pintoresca y estratégica de los territorios y mares donde se verifican las operaciones militares, la enumeración de los ejércitos beligerantes, la pintura detallada y exacta de las batallas y sitios, la descripción de los hospitales de sangre, la narracion de los juicios que la guerra merezca en las naciones neutrales, etc. etc. adornado con primorosos grabados intercalados en el texto, representando el retrato exacto de los principales personajes, mapas de los territorios, y vistas de los sitios mas importantes, pintura de los choques y batallas, y todo lo que puede contribuir a ilustrar y amenizar el texto.

OBRA ESCRITA E ILUSTRADA

con la colaboracion de varios corresponsales alemanes, franceses e ingleses de los ejércitos beligerantes, y dirigida y puesta en orden

Por D. M. GARCIA DE LUNA.

CONDICIONES DE LA SUSCRICION.

LA HISTORIA DE LA GUERRA DE FRANCIA Y PRUSIA se publicará por entregas de ocho páginas en folio mayor a dos columnas, de letra clara y compacta, y papel superior.

En cada entrega irán intercalados al texto, a lo menos, dos preciosos grabados, obra de reputados artistas que representarán a los principales personajes ó episodios de la Guerra. Cuando para la reseña de alguna batalla los grabados ocupen dos páginas, entonces los consideraremos como dos.

En el segundo ó tercer reparto publicaremos un detallado mapa iluminado, con la ayuda del cual podrán seguirse las operaciones de los ejércitos beligerantes. Para los señores suscritores equivaldrá dicho mapa a una entrega. No se venderán sueltos.

A pesar de los inmensos gastos que esta publicacion nos ocasiona hemos fijado el precio de

UN REAL la entrega en toda España

precio sumamente inferior al de MEDIO REAL la entrega, de las que generalmente ven la luz en nuestro país, pues, aparte del magnífico papel y grabados que nosotros empleamos, nuestras diez y seis columnas contendrán muchísima mas materia que la que contienen las diez y seis páginas que comunmente se dan en dos entregas de MEDIO REAL.

Cada semana saldrán dos entregas. Si las circunstancias lo exigian daríamos cuatro, quedando empero el suscriptor en la libertad de tomar dos ó cuatro según lo estime conveniente. No puede fijarse el número de entregas, que contendrá la obra, dependiendo esto exclusivamente de la duracion de la Guerra.

Se suscribe en esta Imprenta, Bastion 39, donde está de muestra la entrega primera.

Mahon:-Imp. de M. Parpal,-Bastion, 39.